

ánimos de los ciudadanos, consideramos que nos hallamos en peligro, y que la prudencia aconseja evitar el mal anticipadamente, cuando se ha podido preveer. A este fin, y que V. E. pueda pensar en la responsabilidad en que está constituido, ¿quién tendrá mas razón de temer, si el gobernador por el respeto que imponga un pié respetable de tropa á los excesos de un pueblo en los movimientos de una desordenada alegría, ó el presidente del congreso que de acuerdo con los compañeros que ha podido reunir, le hace presente que considera espuesta la tranquilidad sin aquel freno? La imparcialidad de V. E. graduará en el momento lo que considere mas racional y discreto, y en uso de las importantes facultades que esclusivamente le atribuye la carta federal para señalar á la tropa el lugar que estime conveniente, se servirá mandar guarnecer esta ciudad mientras pasan los primeros momentos de la escaltacion, con el mismo pié de tropa de infantería y caballería que ha marchado hoy de aquí, y que esto sea con tanta ejecucion, que no llegue la mañana del dia siguiente sin que se haya remediado el mal que tememos; pues que de otra suerte protesto á V. E. por mí y por los seis compañeros anunciados, que consideramos perdida la garantía de la libertad que se nos ha dado, para emitir francamente nuestras opiniones y sufragios en el congreso del Estado de México.”

No se necesitan muchas reflexiones para conocer el estravío á que habia sido conducido este diputado por el espíritu de partido. La noche del 23 salieron quemando cohetes y gritando *viva D. Vicente Guerrero*, unos veinte ó treinta individuos, y habiéndose dirigido á casa del gobernador, este les mandó retirarse; lo que hicieron al momento. Barquera pasó con este motivo una nota al gobernador, reclamándole la libertad para la votacion que debia hacerse ocho dias despues, y el gobernador le aseguró que nada tenian que temer ni los amigos ni los desafectos de Guerrero ó Pedraza, y que á su cargo estaba cometida la tranquilidad, y á su honor y responsabilidad la absoluta libertad de la eleccion. Pero los partidarios de Pedraza, que no tenian mayoría en el congreso del Estado, buscaban todos los arbitrios posibles para adquirirla, como se advierte con la simple lectura de estas discusiones. Claro es que una fraccion de diputados jamas debia dirigirse á un poder extraño como era el presidente de la Union, como para suscitar querrela al poder ejecutivo del mismo Estado, y tambien es claro que el gobierno general no debia entrar en contestaciones con estos individuos. Veamos sin embargo, lo que contestó el ministro Cañedo.

“En contestacion á la nota que á las ocho de esta noche ha dirigido V. S. al Escmo Sr. presidente, solicitando que se restituya á esa ciudad el mismo pié de tropa de infantería y caballería, para que V. S. y demas miembros de esa honorable legislatura puedan emitir con libertad su voto en la prócsima eleccion de presidente y vice-presidente de la república, se ha servido acordar que se remita á V. S., como tengo el honor de hacerlo, duplicado del oficio que en la noche

de ayer y por el mismo extraordinario que llevó el pliego del gobierno de ese Estado, se dirigió á la honorable legislatura, participándole que aunque la espresada tropa se retiraba á Coyoacan por reclamacion que habia hecho el gobernador, quedaba dispuesta á volver á esa capital si el mismo gobernador lo escigia, ó esa misma legislatura lo estimaba necesario, para apoyar la libertad que debe tener en la referida eleccion. Así mismo ha acordado el presidente que á la oferta que contiene el citado oficio se añada, que si V. S. *estimare desde luego necesario para que se pueda verificar libremente la reunion de los miembros de la honorable legislatura* que preside, que pase á esta ciudad la mencionada fuerza, puede V. S. pedirla directamente á su comandante, que se hallará en la hacienda de San Juan de Dios (á media milla de Tlalpam), pues para el efecto se comunica ahora mismo la orden oportuna; pero que verificada la reunion, deberá quedar á la calificacion de la legislatura, si la tropa debe ó no permanecer en esa ciudad, segun que estime que su permanencia sea favorable ó contraria á su libertad, quedando allí en el primer extremo, y retirándose en el segundo á la espresada hacienda, con la misma disposicion de acudir á cualquier llamamiento del gobernador del Estado, ó de esa legislatura si llega el caso de considerarla necesaria para apoyo de su libertad.” El gobernador Zavala, á quien dirigió copia oficial de esta nota, contestó diciendo:—“Reproduzco no estar conforme con los principios adoptados por ese gobierno en cuanto á poner fuerza armada á disposicion de un cuerpo legislativo, y mucho ménos de su presidente. Afortunadamente los amagos que se temen no tendrán efecto; de otra manera, no sé en que se apoyaría V. E. para responder á los cargos que deberian resultarle por suscribir á semejante disposicion.”

“La legislatura del Estado se reunió tranquilamente al siguiente dia 1^o de Septiembre, y habiendo reprobado á su presidente la conducta que habia tenido de entrar en relaciones con el gobierno federal, no estando autorizado para ello por ninguna ley, y mucho ménos por la misma legislatura cuya voz usurpó, con ofensa del carácter de la primera autoridad del Estado, procedió á la eleccion de presidente y vice-presidente de la república, y reunieron la mayoría de sufragios D. Vicente Guerrero y D. Lorenzo de Zavala. A Barquera se siguió causa despues ante el congreso. Así se dió término en el Estado de México á este ruidoso acontecimiento, que fué el anuncio de los grandes desastres que vinieron posteriormente.”

En la ciudad de México, en la tarde en que se verificó el escrutinio de las elecciones primarias, hubo su alboroto, que anunció de un modo inequívoco cuál era la disposicion de los ánimos y los grandes desórdenes que mas adelante habia que temer. Varios grupos de gente del populacho recorrieron las calles, victoreando al general Guerrero y amenazando á los que no fueran sus partidarios.

En la mañana del 22 de Agosto, el ayuntamiento de Jalapa presentó una exposicion á la legislatura del Estado de Veracruz, comprometiéndola á sufra-

gar precisamente á favor del Sr. Guerrero. El congreso recibió muy mal la demostracion, y se ratificó en el propósito de preferir al otro candidato que ya lo era de los escoceses y de los novenarios, á las cuales sectas pertenecia la mayoría de los diputados, con muy pocas escepciones.

Los gobernadores mas interesados en obtener el triunfo de la candidatura del general Guerrero, fueron: en el Estado de San Luis Potosí, D. Vicente Romero; en Durango, el Sr. Baca Ortiz; en Coahuila, el Sr. D. Agustin Viezca; en Yucatan, el Sr. Lopez Yergo; en Michoacan, el Sr. D. José Trinidad Salgado; en México, el Sr. D. Lorenzo Zavala; en Veracruz, el Sr. general D. Antonio Lopez de Santa-Anna; en el Distrito federal, D. José María Tornel. De todos estos funcionarios, el único que no era yorkino fué el Sr. Santa-Anna, sin que por esta consideracion se escapara de la persecucion que sufrieron los mas de los otros. Estas autoridades, eficazmente auxiliadas por mas de cien logias yorkinas, se afanaron por los arbitrios legales ó ilegales de que pudieron disponer, á fin de hacer prevalecer la eleccion del ciudadano que de boca en boca era saludado como el héroe del Sur y padre verdadero de la patria. Sus contrarios, sin embargo, habian trabajado con empeño y astucia, y como *el poder*, segun la espresion de Zavala, *tiene siempre candidatos*, y no pocos adictos, la mayoría de las legislaturas, en el 1.º de Septiembre, dia preñado de desastres, votó por el ciudadano Manuei Gomez Pedraza. Sufragaron por él los congresos de los Estados de Puebla, Guanajuato, Veracruz, Querétaro, Oajaca, Jalisco, Zacatecas, Chiapas, Nuevo-Leon y Tabasco: por el Sr. Guerrero, los Estados de México, Michoacan, San Luis Potosí, Coahuila, Tamaulipas, Chihuahua, Yucatan y Sonora. Durango no votó.

El triunfo legal de los partidos combinados, léjos de haber servido para terminar la crisis en que se hallaba comprometida la tranquilidad del país, no hizo mas que agravarla, porque vencedores y vencidos se prepararon á sostener vigorosamente su causa en otro terreno, el de la fuerza y de la violencia. Las facciones que alguna vez han sido derrocadas, no se levantan si no es para ejercer innobles venganzas, como si fueran ellas el único medio para asegurar el poder que se les habia escapado en un vaiven de la fortuna, como si no provocaran represalias sangrientas esas medidas arbitrarias, que no dejan abierto otro camino de salvacion que el de la resistencia. Las facciones de Sila y de Mario, con sus recíprocas é implacables persecuciones, fueron el azote de la república romana, la que en sus alternados triunfos, tenia siempre que lamentar la ruina de muchas familias, el esterminio de los ciudadanos, ataques á las costumbres y el vilipendio de las leyes. En México, los escoceses y los yorkinos señalaron su dominacion con igual furor, y la memoria que de ella han transmitido á la posteridad, no puede ser mas odiosa, porque no pudo ser tampoco ni mas abusiva, ni mas funesta. Comprendieron los yorkinos la suerte que se les aguardaba por la vuelta à la influencia de los derrotados en Tulancingo, y resolvieron dis-

putar con las armas la victoria, ó hacerla tan costosa, que el poder restaurado se contemplara á sí mismo vacilante y dudoso. Mr. de Larenaudiere, en su Bosquejo histórico de México, inserto en la obra titulada *L'Univers*, explica exactamente la actitud de estos dos partidos en las elecciones presidenciales:—"El mal resultado, dice, de la tentativa de Bravo, no desalentó à los escoceses; ellos colocaron entre los aspirantes á la presidencia al general Pedraza, antiguo ministro de la guerra. Los mas moderados entre los yorkinos, conocidos con el nombre de guadalupanos, se decidieron por este candidato. El obtuvo una mayoría de dos votos; y hubo motivos para creer que bajo la administracion de este hombre de estado, eminentente sábio y firme, México iba á gozar en fin, de algunos años de tranquilidad. Mas no conoce bien lo que son los partidos quien los suponga consecuentes consigo mismos. Entre ellos jamas se hace uso de la imparcial balanza que se halla colocada en manos de la justicia. Esos mismos yorkinos que todos vimos apresurarse á castigar en el vice-presidente Bravo las peticiones á mano armada, emplearon el mismo medio contra el candidato vencedor."

Recordarás que el Sr. general D. Antonio Lopez de Santa-Anna fungia de gobernador en el Estado de Veracruz desde las ocurrencias del plan de Montañó: sirviéndose de la autoridad y del prestigio de su nombre, no perdonó arbitrio para lograr que aquella honorable legislatura votara en favor del Sr. Guerrero, y aunque se le ofreció, no se le cumplió, lo que produjo en su ánimo el mayor desagrado. El general-Santa Anna, no procedia así, porque lo ligaran compromisos algunos con el partido yorkino, al cual en el fondo de su alma detestaba y solo un conjunto fortuito de circunstancias pudo decidirlo á proteger su pensamiento en las elecciones. En el año de 1821, contrajo relaciones de íntima amistad con los generales Bravo y Guerrero, que se estrecharon mas cuando en 1822 militaron juntos por la causa de la república: la diversa conducta que el Sr. Bravo y él observaron en el movimiento comenzado y desgraciado en Tulancingo, alteró su afecto por algun tiempo, y por contrarios motivos, se acrecentó el cariño que el Sr. Guerrero y él se profesaban. El Sr. Pedraza, sea porque no olvidaba que el Sr. Santa-Anna habia proclamado la caida del imperio, sea porque no se dejaba sujetar á su altiva voluntad; sea en fin, porque le causara cierta especie de zelo la innegable predileccion que el presidente Victoria le manifestaba, la verdad es que al Sr. Santa-Anna lo trataba con la mas rara prevencion, y que no disimulaba su enemistad para con él. En el gobierno de Pedraza el general Santa-Anna todo lo debia de temer; en el de Guerrero, todo lo debia esperar: ¿hay algo de extraño en que prefiriera al amigo sobre el enemigo? No, ciertamente; y para esquivar el cargo de parcialidad, no faltaban al Sr. Santa-Anna razones de prudencia, apoyadas en el interes público, que justificaran su resolucion.

No era esta la de lanzarse á las vías de hecho, y aunque en el estado de for-

mentacion en que se hallaba el Estado de Veracruz meses hacia, le hubiera sido muy dificultoso contener públicos y desarreglados testimonios de descontento, él no se hubiera puesto al frente de la revolucion, si la legislatura, obrando con mayor tiento y cordura, no le hubiera advertido con repetidas agresiones que no se le dejaba otro recurso para no perderse que el de sublevarse. Cuando las facciones empeñan sus luchas, de daño siempre para los pueblos, los consejos que ménos siguen son los de la prudencia, y sin pensarlo ni quererlo, se buscan su ruina por la eleccion de medios arbitrarios.

En la noche de 3 de Septiembre, ocurrió en Jalapa un motin que autorizó su ayuntamiento, cuyo fin era desconocer à la legislatura porque habia negado su sufragio al Sr. Guerrero. El general Santa-Anna le participó lo acontecido, y mandó al gefe político del departamento que restableciera el órden. La legislatura entregándose à nimias desconfianzas, autorizó à la comandancia general para que *por sí y sin esperar aviso de otra autoridad*, se encargara de la conservacion de la tranquilidad pública, encargándole que desplegara *toda su energía y actividad* en el menor movimiento que observara. El congreso de Jalapa salvaba el conducto legal, que era el del gobernador, así como en Tlalpam lo salvó el Lic. Barquera, y previniendo al comandante general que obrara sin aguardar aviso de otra autoridad, desconocia à la del Estado y la reducía à la mas completa y ridícula nulidad. La legislatura acordó que el vice-gobernador procediera contra el ayuntamiento con arreglo à las facultades que por la constitucion tenia; y el Sr. Santa-Anna transmitió esta resolucion al gefe político à quien cumplia ejecutarla: hallábase ausente à corta distancia y lo llamó por un extraordinario. El congreso, en cuyo seno se pronunciaron acalorados discursos contra la conducta del Sr. Santa-Anna, à la vez que le recomendaba el uso de sus facultades constitucionales, estrañaba que se valiera en su ejercicio de la autoridad subalterna designada por las leyes; y pareciéndole intolerable la ligera demora que causaba la falta del gefe político, ecsigia que el Sr. Santa-Anna decretara penas al ayuntamiento y que por sí mismo las aplicara. Arrebatada la legislatura por cierta especie de frenesí, y sin llamar al Sr. Santa-Anna para que espusiera sus defensas, declaró que habia lugar à formársele causa, lo suspendió, y nombró gobernador al general D. Ignacio Mora, actual comandante general del Estado. Parecia que esos representantes, vueltos del estupor y confusion en que se vieron por haber cooperado à la asonada de Tulancingo, el primer pensamiento que acogieron fué el de la venganza, cuando ya calcularon seguro el triunfo de su partido y que era llegado el momento de retaliacion. Ellos, sin embargo, eran hombres leales y honestos, lo que es útil confesar para que se note que en las agitaciones políticas con la mas sana intencion, se cometen grandes aberraciones, que contra el propósito de sus autores llegan à ser muy fatales. Los documentos que en seguida se copian, facilitan el conocimiento ecsacto de lo pasado en Jalapa en los primeros dias de Septiem-

bre, que fué el antecedente preciso de la revolucion que no dilatò en estallar.

*“Gobierno supremo del Estado libre y soberano de Veracruz.—*Anoche entre siete y ocho llegó à mis manos el oficio del Sr. comandante general del Estado, cuya copia tengo el honor de acompañar à VV. SS. con el número 1 à que contesté en el acto, en los términos que demuestra el número 2.

“A pocos momentos se me presentó un numeroso pueblo à las puertas de mi habitacion, pretendiendo que lo oyese por tener que representar. Mi respuesta fué manifestarle que no podia oírle en forma tumultaria, en cuya virtud se dirigiesen al gobierno, por el órgano de su ayuntamiento. Insistiendo en su peticion, les repetí mi espresada contestacion, determinando por el oficio, cuya copia es la número 3, que el gefe de departamento reuniese la municipalidad, lo que al fin practicó el ciudadano alcalde primero por hallar ausente en visita de Jilotepec aquel funcionario. Entre doce y una de la noche, hora en que ya me hallaba recogido, llamaron mi atencion fuertes golpes que se daban à la puerta de mi casa, y hallé ser una comision del ilustre ayuntamiento, compuesta del alcalde tercero y síndico segundo, que me vinieron à manifestar que dicho cuerpo, unido en sentimientos al pueblo, habia resuelto desconocer la autoridad del honorable congreso por haber votado para la presidencia contra la voluntad general del Estado.

“Mi respuesta fué de enterado, encargando el órden à los alcaldes, y que inmediatamente fuese disuelta la reunion del pueblo. Hoy he recibido en consecuencia el oficio que cubre el número 4, pasándolo todo al conocimiento del honorable congreso por conducto de V. SS., manifestándole que este gobierno se halla de acuerdo con la comandancia general para conservar el órden y la tranquilidad pública, haciendo respetar asimismo la constitucion y las leyes, y cualquiera disposicion que ese respetable cuerpo tenga à bien dictar, sea cual fuese su opinion.

“Dios y libertad. Jalapa, Septiembre 4 de 1828.—*Antonio Lopez de Santa-Anna.*—Sres. secretarios del honorable congreso.—Es copia que certificamos.—Fecha ut supra.—*Fernandez,—Iberri.*”

“*Gobierno supremo del Estado libre y soberano de Veracruz.—*Nún. 3.—Habiéndose presentado ante mi casa multitud del pueblo de esta villa en este momento, sin querer oír el objeto de su reunion, he dispuesto se dirija à V. S. para que mandando reunir el ayuntamiento en el acto, dé cuenta al gobierno por conducto de V. S. de lo que quiera manifestar el mismo pueblo.

“Dios y libertad. Jalapa, Septiembre 4 de 1828.—*Lopez de Santa-Anna.*—Ciudadano gefe de este departamento.—Es copia que certifico. Jalapa, Septiembre 4 de 1828.—*José Desiderio Aljovin,* secretario.—Es copia.—*Fernandez.—Iberri.*”

“*Secretaría del congreso del Estado libre de Veracruz.—*Escmo Sr.—Consti-

tuido en sesion permanente el honorable congreso y satisfecho de la buena disposicion de V. E. para sostener el órden y las leyes, ha acordado transcribirle lo que contiene el siguiente acuerdo.

“Se oficiará inmediatamente al Escmo. Sr. comandante general para que por sí y sin esperar aviso de otra autoridad, se encargue de la conservacion de la tranquilidad y del órden, mientras el congreso no le comunique cosa en contrario, desplegando toda su energía y actividad en el menor movimiento que advierta, tanto en los que puedan ocurrir en lo interior de esta villa como de los que se sospecha puedan venir de fuera.

“Tenemos el honor de comunicarlo à V. E. en cumplimiento de dicho acuerdo, ofreciéndole al mismo tiempo nuestra consideracion y respetos.

“Dios y libertad. Jalapa, Septiembre 4 de 1828.—*Manuel María Fernandez*, senador secretario.—*Nemesio Iberri*, diputado secretario.—Escmo Sr. comandante general ciudadano Ignacio de Mora.—Es copia.—Jalapa, Septiembre 5 de 1828.—*Fernandez*, senador secretario.—*Iberri*, diputado secretario.”

“Tomados en consideracion por este honorable congreso los documentos que en la mañana de hoy nos dirigió V. E. y describen menudamente la ocurrencia habida la noche anterior, de que resultó haberse reunido el ayuntamiento y levantado la acta que tambien nos adjunta V. E. en copia, tuvo á bien con vista de todo acordar lo siguiente:—“El vice-gobernador del Estado procederá con arreglo à las facultades que por la constitucion tiene, con respecto al ayuntamiento de esta villa, dando cuenta al congreso, que en sesion permanente espera el resultado.”

“Comunicámoslo à V. E. para su puntual y esacto cumplimiento.—Dios y ley. Jalapa, Septiembre 4 de 1828. A las diez de la noche.—*Manuel María Fernandez*, senador secretario.—*Nemesio Iberri*, diputado secretario.—Es copia. Jalapa, Septiembre 6 de 1828.—*Fernandez*.—*Iberri*.”

“*Gobierno supremo del Estado libre y soberano de Veracruz*.—Consecuente à la resolucion del honorable congreso que à las diez de esta noche se sirven V. SS. comunicarme para que use con el ilustre ayuntamiento de esta villa de las facultades que designa la constitucion en la facultad 10 del artículo 59; y en virtud de la indisposicion en que me hallo, causada por los disgustos que he sufrido en estos últimos dias y desvelada que llevé anoche, mandé llamar al ciudadano gefe del departamento para que ejecutase la espresada determinacion; pero casualmente se halla en Jilotepec este funcionario, como dije à V. SS. en mi nota de hoy.

“En tal virtud, he dispuesto que al amanecer salga un extraordinario en solicitud del gefe de departamento, à fin de que regresando inmediatamente haga efectiva la superior resolucion del honorable congreso, de cuyo resultado el gobierno dará oportuno aviso, comunicándosele entre tanto en contestacion, así como el que à esta hora la villa se mantiene en tranquilidad, y que este gobier-

no se desviará una línea de lo que previene la misma constitucion y leyes vigentes.

“Dios y libertad. Jalapa, Septiembre 4 de 1828.—A las doce de la noche.—*Antonio Lopez de Santa-Anna*.—Sres. secretarios del honorable congreso.—Es copia. Jalapa, Septiembre 5 de 1828.—*Fernandez*, senador secretario.—*Iberri*, diputado secretario.

“En virtud del decreto de este honorable congreso, fecha à la una y media de la mañana, que V. SS. se sirvieron comunicarme, relativo à que se cumpla sin demora el acuerdo de anoche à las diez, dictado por ese mismo respetable cuerpo para que este gobierno proceda con arreglo à las facultades que por la constitucion tiene, con respecto al ayuntamiento de esta villa, en este momento por extraordinario violento que sale inmediatamente, trasmito al ciudadano gefe del departamento, que se halla à dos leguas de aquí, el referido decreto, para que en la mañana misma tenga su mas puntual y efectivo cumplimiento.

“Al comunicarlo à V. SS. para que se sirvan hacerlo al honorable congreso, que queda cumplido por parte del gobierno su precitado decreto, he de merecerles que manifiesten à tan respetable cuerpo el sentimiento del ejecutivo por haber llegado à entender las injurias que se ha tenido empeño en inferirle por algunos génios enemigos de la mejor armonía que debe conservarse entre los supremos poderes del Estado; y que no duda del buen juicio de ese honorable cuerpo, desoirá toda clase de impostura con que se pretenda zaherirlo, bien persuadido de que no ignora el carácter con que se halla investido, como gefe del Estado no ha podido merecer su conducta una negativa de las consideraciones à que es acreedor, y le son debidas.

“Dios y libertad. Jalapa, Septiembre 5 de 1828.—A las cuatro y media de la mañana.—*Antonio Lopez de Santa-Anna*.—Sres. secretarios del honorable congreso.—Es copia, ut supra.—*Fernandez*.—*Iberri*.”

“Escmo. Sr.—Acusado V. E. en una de las cámaras de este honorable congreso, y declarado en la otra haber lugar à formacion de causa, queda V. E. suspenso del empleo que obtenia, conforme al tratado 34 de la constitucion del Estado.

“Lo decimos à V. E. de órden del mismo honorable congreso para que se sirva entregar el gobierno inmediatamente al vice-gobernador interino, nombrado al efecto, ciudadano Ignacio de Mora.

“Dios y libertad. Jalapa, 5 de Septiembre de 1828.—A las dos y media de la tarde.—*Manuel María Fernandez*, senador secretario.—*Nemesio Iberri*, diputado secretario.—Sr. general D. *Antonio Lopez de Santa-Anna*.

“Es copia. Fecha ut supra.—*Fernandez*.—*Iberri*.”

“*Secretaría del congreso del Estado libre de Veracruz*.—En consecuencia de haber declarado la cámara de diputados que ha lugar à la formacion de causa al ciudadano general *Antonio Lopez de Santa-Anna*, vice-gobernador del Estado,

se ha servido el honorable congreso nombrar à V. E. interinamente para el desempeño de este encargo.

“Lo que tenemos el honor de comunicarle, como así mismo que en esta sesion resolvió este honorable cuerpo continuarla permanente hasta que V. E. preste en su seno el juramento de estilo.

“Dios y libertad. Jalapa, 5 de Septiembre de 1828.—*Manuel María Fernandez*, senador secretario.—*Nemesio Iberri*, diputado secretario.

“Es copia. Fecha ut supra.—*Fernández.—Iberri.*”

“Satisfecho de que el ciudadano general Ignacio Mora, es un patriota digno de la confianza del Estado, le será entregado por mí el gobierno, conforme ha acordado este honorable congreso, y V. SS. me comunican por su oficio de esta tarde: reservándome hacer valer mis derechos y mi justicia cuando corresponda y me convenga.

“Espero que se sirva el honorable congreso activar los trámites de la acusacion que se ha hecho, pues deseo que à la mayor brevedad se me hagan los cargos que resulten de aquella, y no es de mantenerse vacilante la opinion de un funcionario que por su carácter llama la espectacion pública con esta clase de acontecimientos, interin no se descubra la máscara que los cubre.

“Dios y libertad. Jalapa, Septiembre 5 de 1828.—A las cinco y cuarto de la tarde.—*Antonio Lopez de Santa-Anna.*—Sres. secretarios de las cámaras del honorable congreso.

“Es copia. Fecha ut supra.—*Fernandez.—Iberri.*”

La simple lectura de los documentos antecedentes, sirve para penetrarse de la ligereza y precipitacion con que la legislatura, afectando firmeza despues de una continua serie de debilidades, adoptó en circunstancias las mas dificiles y complicadas, el peor de los partidos, el de irritar y de colocar en el extremo de la desesperacion al enemigo que mas podia temer, y cuya importancia no se rebajaba porque se le separara violentamente de su destino. La faccion que sacrificando sus propias convicciones y deponiendo súbitamente su terca animosidad contra el ministro de la guerra, se habia pronunciado por su candidatura, juzgó que su triunfo estaba seguro, que su rehabilitacion era completa y que era venida la ocasion de anonadar à sus contrarios políticos. Manejóse con tan poco acierto, aún consultando à sus intereses, que tuvo empeño en revelarles que si no ocurrían à los medios revolucionarios, que eran tan abundantes en sus manos, que serian pronto víctimas de la persecucion incesorable que apenas comenzaba à desarrollarse. Ciegos los escoceses en los transportes de su furor, largo tiempo reprimido, no reflexionaron de cuantos elementos disponian los yorkinos, si se veían arrojados del terreno legal, y que en el de la revolucion eran mas poderosos, como que eran dueños de jugar las pasiones populares y de imprimirles la direccion que mejor les conviniera.

El gobernador del Distrito federal D. José María Tornel, blanco favorito de

los odios del partido escoses, por su amistad con el presidente, y acaso tambien por su escaltado yorkinismo, inspiraba recelos al secretario de la guerra y à sus adictos, de que abusando de su posicion tomara parte en una revuelta, colocándose al frente de la milicia cívica que era su hechura, y cuya fuerza pasaba de cuatro mil hombres. Juzgaron que su separacion del gobierno era urgente, y como no esperaban lograr que el general Victoria se prestara à ella, buscaron un pretesto para conseguirlo y ponerlo, como vulgarmente se dice, fuera de combate. Mas ántes de considerar el arbitrio de que se valieron, se copiará la relacion que de lo acaecido en este nuevo escándalo publicó el mismo Tornel, en un *Manifiesto* de 1833.

“La opinion de mi partido, dice, se declaró abiertamente por el ilustre general Vicente Guerrero: à otro general, distinguido por su carácter sombrío, por su energía y la profundidad de sus talentos, presentó como candidato el partido opuesto. Grande desacierto fué sin duda, escoger à dos ciudadanos que por haberse adherido à los partidos contendientes, eran objeto del entusiasmo de uno y de la antipatía y rivalidad de otro. Por este principio era natural suponer que la reputacion de ambos, seria combatida con la injusticia de la pasion, y que ninguno de ellos subiria à la silla del poder supremo con el prestigio de las grandes virtudes y de las claras acciones. Los pueblos escarmientan raras veces por lecciones ajenas; preciso ha sido que cuatro años de infortunio y de continuos padecimientos, nos hayan advertido la necesidad de obrar con la calma de la filosofía y de la razon, cuando se versan los intereses preciosos de la sociedad. En ninguna ocasion se abusó mas que en esta, del derecho de publicar con libertad nuestros pensamientos: los escritos contribuyeron en gran manera à encender los ánimos, à irritar las pasiones, à fomentar y recrudecer los odios fatales de partido. ¡Cuánto han dejado que lamentar estos dolorosos estravíos!

“Los heróicos servicios del general Guerrero à la causa de la independenciam, habian cautivado no ménos mi entendimiento que mi voluntad. No podia persuadirme, que sin talentos mas que medianos hubiera adquiridose una gran nombradía, en circunstancias de que casi todos sus compañeros se habian eclipsado, ó habian desaparecido de la escena. A nadie se ocultaba que en Iguala apoyó oportuna y eficazmente el pronunciamiento, que reintegró à la nacion en sus augustos derechos. Miembro del ejecutivo provisional, llenó su puesto con tal decoro, que arrancó confesiones honrosas de sus mas encarnizados enemigos. En Cuernavaca, en Puebla, en Tulancingo, en cuantos rumbos fué llamado para emplear su influjo ó su espada, correspondió noblemente à la espectacion pública. El pueblo amaba con ternura al que consideraba como à su constante defensor. Meditando sobre los riesgos à que aún podia estar espuesta la independenciam, se fijaban naturalmente los ojos en su campeón denodado. Hé aquí los motivos que me decidieron à unir mis débiles esfuerzos, à los que se hicie-